

LA SEÑORA

Doña Soledad de Monasterio y Aguirre

VIUDA DE ABELLANO

ha fallecido el día 8 de junio de 1915, á la edad de 66 años

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Sus primas doña Amelia G. Abellano y doña Pilar Monasterio,

RUEGAN a sus amistades tengan la bondad de encomendar su alma a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, a las doce, desde la casa mortuoria, General Espartero, 2, 1.º, al sitio de costumbre; por cuyo favor les vivirán eternamente agradecidos.

La misa de alma se celebrará hoy, a las ocho y media, en la parroquia de Santa Lucía.

Santander 9 de junio de 1915.

El excelentísimo e ilustrísimo señor obispo concede indulgencias en la forma acostumbrada.

Faneraria C. San Martín.—Alameda Primera, 22.—Tel. 481.—Servicio permanente.

finza para que hiciera él la designación, haciendo constar al mismo tiempo los señores Colongues y Cagigas que ellos no deseaban la Alcaldía.

Carece por lo tanto de fundamento la novela política tegida por *El Pueblo Catiabro* acerca de la provisión de la Alcaldía. Nadie ha solicitado ese puesto de honor y de compromiso contra lo que nuestro colega supone, al mucho menos se habían hecho gestiones para alcanzarle cerca de persona alguna.

Bodas de Oro

Mañana, día 10, se cumple el cincuenta y cinco aniversario de nuestro amantísimo Prelado. Con tan fausto motivo se han querido organizar algunos actos de homenaje y respeto, pero el ilustrísimo señor Obispo no ha querido aceptar homenaje alguno en las actuales circunstancias en las que todos los católicos deben limitarse a implorar la paz europea.

El lenguaje y la guerra

La guerra europea dejará sentir su influjo en todos los órdenes; no solamente la estrategia y la táctica han de sufrir modificaciones como consecuencia de la lucha empeñada; no sólo las industrias de fabricación de cañones, fusiles, buques aeroplanos y dirigibles sufrirán transformaciones, también a las Ciencias y las Artes el parecer menos relacionadas con la guerra han de alcanzar estos cambios.

Los idiomas no serán los menos transformados a consecuencia de la sangrienta lucha. En los países beligerantes el caudal de voces corrientes, usadas en el lenguaje familiar se ha enriquecido con multitud de palabras técnicas y con otras nuevas, con las que el vulgo designa a los combatientes, a los proyectiles, a los armamentos, etc.

En Francia, nadie designa ya a los soldados más que por *les poilus*, (los peludos), voz con la que quiere expresarse la virilidad, el aspecto guerrero y el valor de un buen combatiente; ya nadie llama a las bombas explosivas más que *marmites*; y los cañones de 75, las bayonetas, las trincheras, los aeroplanos, tienen también su designación vulgar, la mayor parte de las veces tróica, producto del ingenio gascón que halla siempre motivo de burla y de ironía en las más críticas situaciones.

Pero hay más aún; la guerra va a servir para depurar los distintos idiomas de las palabras extranjeras que los han invadido y cuyo empleo no tiene a veces alguna justificación al reconocer otra causa que un *snobismo* bastante ridículo. Pues bien los rucos tratan de limpiar su idioma de voces austríacas y alemanas y empezaron por cambiar hasta el nombre de la capital del Imperio; los austríacos ahora quieren desterrar las voces italianas que por lo visto han invadido el idioma de los alópatos de Francisco José.

A poco que las cosas hubieran continuado como iban se hubiese llegado a hablar en todas las naciones un lenguaje universal formado por voces de los distintos idiomas que ahora habla la humanidad.

Los partidarios del *esperanto* y del *volapük* están de enhorabuena; los pretendidos idiomas universales conservarán su utilidad para siempre. Pero también lo están los amantes de la pureza del idioma y al pensar en nuestro pobre castellano desfigurado por el sinnúmero de voces extranjeras que van tomando en España carta de naturaleza, estamos casi por desear que nuestra patria se deje llevar de la locura guerrera, para ver al odio a los enemigos puede más que el amor al propio idioma y hablamos los españoles el castellano, que por las traves llevamos camino de olvidar.

Don Luis Martínez Fernández

La marcha del gobernador

Bajo este título leemos en nuestro apreciable colega *El Día de Palencia* el siguiente suelto.

En el rápido de Santander esta tarde ha salido para Salamanca, el gobernador civil de aquella provincia, que hasta hace poco lo fué de ésta, don Luis Martínez Fernández.

Media hora antes de la llegada del tren, los señores de la estación se hallaban invadidos de una concurrencia selecta, viéndose numerosas y distinguidas damas que quisieron demostrar a la respetable esposa del señor Martínez Fernández, lo mucho que en Palencia se alejó su marcha.

A despedir a tan simpática como distinguida familia acudieron, entre otras personalidades, nuestro amantísimo Prelado, el secretario de Cámara señor Sánchez, PP. jesuitas, PP. dominicos, gobernador interino señor Petro, presidente de la Audiencia señor Moreno, director del Banco de España señor Castellano, inspector provincial de Sanidad señor López de la Molina, señores señores Polanco y Martínez de Ascotia, diputado a Cortes por Carrión señor Díaz-Caneja, diputados provinciales, concejales, empleados, muchos políticos conservadores, maristas, liberales y republicanos y numerosos amigos particulares del nuevo gobernador de Salamanca.

La despedida fué cariñosísima en extremo, lamentándose muy de veras la ausencia de su torrida tan colosa, tan digna y tan amable.

Nosotros deseamos un feliz viaje al señor Martínez Fernández y a su distinguida familia y hacemos votos por que su gestión al frente de aquella provincia sea muy beneficiosa para la misma, y seguramente lo será, porque en todos los ramos de la administración ha demostrado el gobernador de Palencia una acrisolada honradez, plausible celo y otras cualidades meritorias.

Los Infantes

El día 16 se esperan en Santander a Sus Altezas Reales los Infantes don Carlos y doña Lulú.

Teatro Principal

Bien pudiéramos decir que la función de ayer revistió los caracteres de solemnidad, pues el éxito superó a las esperanzas de los más optimistas por lo que se refiere al estreno de *El Cardenal*, y pocas, poquitas voces hemos visto salir del teatro una concurrencia tan entusiasmada, tan unánimemente complacida y haciendo tan calurosos elogios que en igual medida correspondían a una obra y a una compañía. Pocas veces también nos podemos permitir la satisfacción de echar con tanta justicia y tanta sinceridad las campanas a vuelo, sin el menor asomo de bombo ni de favor plácido, al comenzar una reseña, y esto (caramba) es el anhelo de los que emborronamos para el público... También los chicos de la prensa tenemos nuestro corazoncito.

El Cardenal es una obra que impone silencio y recogimiento desde que se alza la cortina; su severidad, el ambiente que flota en la sala, la impresión de respeto y grandiosidad que envuelve al espectador, dominan inmediatamente, y la concurrencia se entrega a la emoción escénica y al interés de la emoción escénica y al interés de la acción. Se desarrolla el drama en torno de un episodio de la leyenda de los Médici, admirablemente conducida trama, creándole el interés de acto en acto con extraordinaria habilidad, sobria y correctamente dialogada, sin desplantes, sin efectos, digna, elegante, emotiva en alto grado... Aquellos caracteres de bronce, aquella fiera y tradicional dignidad, aquellos arranques de fé implacable, de amor a la verdad y a la justicia que a todo se sobreponen, sacrificando los más puros y humanos afectos, son materia teatral de fuerza tan enorme que avasalla, que conmueve, que se apodera del ánimo del espectador y vence siempre.

Si a esto añadimos, como hay que añadir en esta ocasión, una obra original literariamente buena, una traducción y arreglo sabiamente confeccionados, la espléndida visual que, dignamente trasladada al teatro, tiene la fastuosidad de la corte pontificia del reinado papal de Julio II, el extraordinario interés histórico, detalles tan todos que justifican plenamente un éxito tan caluroso como el de ayer. Faltaban para completar el cuadro una interpretación impecable, primorosa, digna de la obra, y una presentación propia, lujosa y espléndida, y como ambas cosas nos fueron servidas con verdadera generosidad por la notable compañía Piana-Liano, nos es extraño que el triunfo fuera colosal, y que, recordando a los más famosos artistas que han desfilado por aquel vetusto escenario, se oyese exclamar con frecuencia a los más audaces concurrentes: «No se oía de menos a nadie, ¡ni nadie!»—Nosotros suscribimos también esa frase con la mayor sinceridad.

La señora Piana, genial, digna, elegante, severa, dueña siempre de la situación, encontrando siempre el ademán, el gesto y el acento; el señor Liano, admirablemente admirablemente la psicología del personaje, llevando los severos hábitos con magistral naturalidad, actuando por completo en el plano de lo dramático; la señorita Rosala, discreta, acertada y artista siempre y ante todo; el señor Hernández, diestro y caracterizado a la

Salón Pradera

En este elegante salón hubo ayer dos debates: el del *Trio Cabello*, bailarinas, muy estimables que ejecutaron varias bailes nacionales y extranjeras, escuchando muchos y merecidos aplausos, y el de la cancionista italiana, española *Ida Dermi*.

Esta es una verdadera artista del *complet*, teniendo todo lo que hace falta para agradar al público; hermosa figura, voz bien timbrada y extensa, gracia para decir y elegante presentación.

Su presencia fué saludada con calurosos aplausos, que se repitieron al terminar todos los *complets* tanto en italiano como en castellano.

Gobierno civil

En los trenes mixto y correo de ayer salieron para Barcelona, Madrid y otras provincias 110 repatriados de México, que llegaron a esta capital en el vapor *Alfonso XII*, desembarcando el día 31 de mayo próximo pasado.

Parte de los de Barcelona es para continuar viaje a Baleares, y los de Madrid, para hacerlo a provincias de Andalucía e islas Canarias y Melilla, de donde son naturales; unos y otros tienen allí su residencia.

Al efecto, se dió conocimiento a la Dirección general de Seguridad y a los gobernadores de Madrid y Barcelona; para que a la llegada de dichos repatriados dispongan lo conveniente.

También por las líneas de Bilbao y de Oviedo salieron repatriados.

A todos se les facilitó billete gratis del ferrocarril y se les ocurrió un metálico por la Junta provincial encargada de abitar recursos para repatriados españoles.

La señorita "Fornarina" grave

Si, lectores amigos. La señorita Fornarina, la gentil cancionista, todo arte, todo gracia elegante y elada, padece una grave dolencia que tras inquietos a sus amigos y a los médicos. En el público la noticia ha producido un poco de estupor.

¡Una enfermedad grave, el ave parlar y cantora! Es la primera cosa grave que entra en su vida, donde toda frivolidad, donde toda frustería, donde toda ligereza tiene su asiento.

La Fornarina es una muñequita, juguetona y gentil que ha pasado por el mundo sin darse cuenta de que existen cosas hondas y serias. Una alondra que solo se ha preocupado de cantar y de reír. Mimada por los públicos, favorecida por la suerte, su vida, ha sido un coupé de picardía y ensueño, uno de esos *complets* que la han hecho famosa y que la gente tararea luego, para llevar a sus vidas prosaicas un poco de perfume y luz artificial.

¡Al Rhin encantado Jardín...!

A la cadencia de sus copia absurda ha amoldado su vida la gentil Conxuelito. Una vida llena de ritmo y de ilusión, pero con letra falta completamente de sentido y de realidad. Copas de champagne, aplausos, flores, versos, oropel. He aquí las páginas frías de la historia de la cancionista.

Nosotros sentimos mucho la noticia de la grave dolencia que la aqueja. Somos de los que hemos experimentado zombro y sorpresa. Si nos dijeran que la Fornarina había aparecido rota sobre la rica alfombra de su *butoir*, nos hubiera extrañado menos. Para nosotros era una artista figurina, salida de un horno de Bohemia o de Seves, y en cuyas mejillas pintó un artista genial unos magos colores de alba rosada y espléndida. En su interior cantaba un pájaro divino. Y nos la antojábamos tan tenue que viéndola sobre el tablado temíamos que la repelición de las ovaciones pudiera deshacerla. Sobre sus riquísimos *volantes* hubiésemos escrito un prefacio anacronístico: *trágico...*

Y ahora la muñequita frágil y mimosa resulta que está a la muerte, de una pulmonía doble, de un cáncer, de cualquiera de esas dolencias prosaicas y fastidiosas de que mueren generalmente las personas serias, los orondes banqueros, los rudos trabajadores, los que son de carne y hueso al fin.

¡Parece mentira!

Ella, la misma señorita Fornarina, habrá sido la primer sorprendida de la novedad. Y con su vocería, dulce, cristallina, que suena a tintineo de vidrios rícos, habrá dicho al doctor que haya explicado el alarmante diagnóstico: «No doctor, grave no. Deje me usted morir de una dolencia leve, de un dolor de muelas, de un arañazo, ¡pero grave jamás!»

De la provincia

Desprendimiento de tierras.—Un desmorramiento.—Sin desgracias.

Anoche se tuvo noticia en esta capital, de que después de pasar el tren mixto que sale de aquí a las ocho de la mañana por las estaciones de Montañita, y cuando subía un tronch de mercancías, ocurrió un desprendimiento de tierras, descarrillando este último convoy quedando la máquina embarrancada en la vía.

El desprendimiento fué producido por un temporal de agua y granizo que horas antes se había desarrollado con gran violencia, interrumpiendo las comunicaciones telegráficas.

A consecuencia de este accidente, el tren correo que salió de aquí a las 4:27 de la tarde quedó detenido en la estación de Barcelona.

El rápido, que debió llegar anoche a las 8:30, ha quedado detenido en Reinosa.

Se cree que este tren llegará en las primeras horas de la mañana de hoy.

A la siete de la tarde quedó restablecida la comunicación telegráfica.

Según nuestras noticias, la máquina ha quedado de tal manera embarrancada en la tierra que se tardará varios días en extraerla.

La poca velocidad que el tren llevaba ha sido la causa de que no se hayan registrado desgracias personales.

En Reinosa

Daños en la estación.—Dos ómnibus hundidos.

En Reinosa se desencadenó ayer tarde una furiosa tormenta de agua y granizo que ha causado daños de importancia en la estación del ferrocarril.

El agua inundó dos ómnibus, causando daños bastante importantes, y destruyó otros dos.

Afortunadamente no ha habido que lamentar desgracias personales.

TRIBUNALES

Ayer tuvo lugar el juicio oral referente a causa seguida en el Juzgado de Torrelavega, contra Guillermo Busta Martínez, por el delito de amenazas de muerte a Gaspar Pradera.

El señor Fiscal calificó los hechos como constitutivos de un delito de amenaza, del que consideró autor al procesado, con circunstancias modificativas, y pidió se le im-

SANTORAL

Día 9.—Miércoles.—Santos Primo y Feliciano, hermanos mártires, y San Ricardo, obispo.

Día 10.—Jueves.—Santa Oliva, virgen, San Restituto, San Cirilaco y San Cipulito, mártires.

José Palacio

MÉDICO-QUIRURJO

VIAS BRONQUIALES, ENFERMEDADES DE LA MUJER

Consulta de once y media a una, todos los días, excepto los domingos.

CALLE DE BURGOS, 1, SEGUNDO.

CARLOS M.º CONACHT

Dentista

SALLE DE CASTELLAN, N.º 11

A. Camisón

OCULISTA

Consulta de doce a una en Wad-Rás, 7, 1.º

En el Sanatorio Madrazo, de cuatro a cinco

ANTE EL VERANO

Ya tenemos el verano encima, y ya el gran mundo prepara sus maletas y se dispone a comprender la *soirée* veraniega hacia las playas de su predilección. Ya se ha publicado el programa canicular de la Real Casa, y pronto el infante don Carlos, ciudadano y marqués y su augusta esposa, pasearán por nuestras calles, y rodarán en su automóvil por nuestros caminos, entre el cariño y el respeto de todos los montañeses. Que ellos se a los primeros veraneantes que a nuestras playas vienen, y son los últimos que se van. Difícilmente entre los distinguidos huéspedes que nos visitan todos los años, habrá quienes guarden en sus corazones tanto amor a nuestra ciudad como los Serenísimos Señores.

Urge pues, que Santander haga un esfuerzo para recibir dignamente a la colonia estival. Hace falta que se extremen todos los reglamentos de policía que se dé a las obras la necesaria actividad para que estén concluidas dentro de lo que falta de mes, y que en una palabra Santander pueda presentarse ante la gente extraña con *tolleita* de verano.

Aunque nuestro es hacer las cosas precipitadamente, cuando han podido hacerse con holgura en los meses de *inimitad* en que quedamos solos, y disponemos de tiempo suficiente para el arreglo interior. Siempre por esta época nos encontramos con tierras levantadas en los mejores paseos, con sanjas, con montones de escombros, con edificios a medio hacer, con todo lo que puede estorbar o estropear el admirable conjunto de nuestras sobrias perspectivas.

Y este es un defecto del que debemos curarnos radicalmente para evitar comentarios desfavorables al buen nombre de nuestras playas.

Hace días vino un distinguido señor a escoger casa para veranear. No había estado nunca, no conocía nuestro pueblo, y las circunstancias especiales por que atraviesa el mundo ahora, le hicieron pensar en nuestra provincia. Admirado recorrió el Sardinero, vió nuestra hermosa y sin par línea de muelles, los alrededores pitorescos de la ciudad, y todo ello le produjo un sentimiento de admiración sincera.

«¡Todo esto es hermoso!»—le decía a un amigo nuestro, y suyo, que nos trasladó luego sus palabras,—pero es una lástima que le tengan ustedes tan descuidado! ¡Esas sanjas abiertas en el muelle, esa tierra amontonada en el Sardinero, esos lunares que pueden evitarse a poca costa, y que ustedes deberían evitar!

Tenía razón nuestro distinguido visitante y la impresión que llevó de nuestro pueblo, en la impresión general que reciben los que nos visitan. A estas alturas todas las grandes ciudades están perfectamente limpias, sin un adorno fuera de su sitio, sin un detalle que des-

Ecología del conjunto

al lo descompone. Eso les ha valido los dictados de *facetas de plata* y de *perlas del Océano*, con que se las conoce. A ese extremo de afluencia y de perfección urbana debemos llegar nosotros, el que vamos compitiendo dignamente con nuestros rivales. Y esta no ha de ser obra exclusiva de las corporaciones ni de las entidades; debe ser obra de todo el pueblo, pues todos estamos por igual obligados a la conservación del tesoro que los hombres de las generaciones actuales somos solamente custodios y depositarios.

Holanda goza de justa fama de ser uno de los pueblos que tienen más sentido urbano y concepto más acertado de la civilidad. En los parques hermosos que adornan sus ciudades, pasan toda clase de personas. Jamás una de las flores raras que allí se muestran es arrancada, ni por una persona mayor, ni por un niño. En los grandes *strasses*, los vecinos de las casas ponen su amor propio en el aseo de los trozos que se extienden ante sus puertas. Así se da la sensación de limpieza, de higiene, de salud que es la más hermosa ejecutoria del pueblo holandés.

Algo de este sentido práctico y ciudadano quisieramos nosotros que se infiltrase en la conciencia de nuestro pueblo para que las iniciativas de los elementos directores encontrasen apoyo y ambiente en la opinión.

Quisieramos que hubiese un pugilado de amor propio entre los vecinos, y que sin necesidad de bandos ni de concepciones de la autoridad, se plantase y se limpiase todas las fachadas, y cada uno contribuyese con su grano de arena a la obra general.

Notas municipales

Comisión de aguas

En el Ayuntamiento se reunió ayer la Comisión municipal de aguas.

Acordó informar favorablemente la instalación de una fuente en el barrio de San Martín del inmediato pueblo de Peña Castelló.

Comisión de ensanche

A las cinco de la tarde, se reunió en la Alcaldía la Comisión de ensanche.

Presidió el alcalde interino señor García del Río, y asistieron los vocales señores Quintana, Rivero, Legó, Alday, Colongues, y Gómez (don Severiano).

Se aprobó la distribución de fondos del mes y una cuenta de cementos presentada por la Sociedad «Nueva Montaña».

Se acordó que el jueves a las cinco de la tarde, se verifique la recepción de las obras de alcantarillado de la calle de Castilla.

También se acordó cerrar un solar situado al lado del lavadero de Mallano y colocar dos alfonjos en la calle del Marqués de la Hermita.

Además de estos acuerdos se tomaron los siguientes:

Pedir al señor delegado de Hacienda la lista de cobro de contribución con arreglo al artículo 51 del reglamento ejecutivo de la ley de ensanche.

Rogar a la Compañía de ferrocarriles del Norte que varíe el emplazamiento de la vía que pasa por la calle del Marqués de la Hermita.

Conceder 50 pesetas de gratificación al peón cambrero de Mallano, por servicios extraordinarios que ha prestado.

Adquirir *pinas* de la Compañía de Gas.

Comisión de Peltola

A las seis y media se reunió ayer tarde esta Comisión, informando favorablemente la petición para instalar cuatro veladores, adosa-

LA ALCALDIA

Reunión importante

Convocados por el diputado a Cortes por esta circunscripción, don Juan José Ruano, se reunieron ayer el senador don Ramiro Pérez Elizguirre, el diputado a Cortes señor conde de Masaille, los diputados provinciales por Santander don Aureo Gómez Setién (que acudía también como presidente del Círculo conservador) y don Ramón Fernández de Calaya, el secretario del Círculo conservador don Emilio López Bialbal y los concejales señores Cagigas y Colongues, estando representados los señores García (don Juan) y Gómez (don Gervasio); no habiendo acudido al senador don Gregorio Mazarrasa y el señor Quintana (don Juan José) por hallarse ausentes.

El señor Ruano expuso a los reunidos el objeto de la convocatoria, que era tratar de la provisión de la Alcaldía, pues él entendía que, según las prácticas democráticas del partido, la elección debía hacerla los propios concejales y los representantes de los elementos conservadores de la capital.

Por el voto unánime de los allí presentes se otorgó al señor Ruano un amplio voto de con-

Ecología del conjunto

al lo descompone. Eso les ha valido los dictados de *facetas de plata* y de *perlas del Océano*, con que se las conoce. A ese extremo de afluencia y de perfección urbana debemos llegar nosotros, el que vamos compitiendo dignamente con nuestros rivales. Y esta no ha de ser obra exclusiva de las corporaciones ni de las entidades; debe ser obra de todo el pueblo, pues todos estamos por igual obligados a la conservación del tesoro que los hombres de las generaciones actuales somos solamente custodios y depositarios.

Holanda goza de justa fama de ser uno de los pueblos que tienen más sentido urbano y concepto más acertado de la civilidad. En los parques hermosos que adornan sus ciudades, pasan toda clase de personas. Jamás una de las flores raras que allí se muestran es arrancada, ni por una persona mayor, ni por un niño. En los grandes *strasses*, los vecinos de las casas ponen su amor propio en el aseo de los trozos que se extienden ante sus puertas. Así se da la sensación de limpieza, de higiene, de salud que es la más hermosa ejecutoria del pueblo holandés.

Algo de este sentido práctico y ciudadano quisieramos nosotros que se infiltrase en la conciencia de nuestro pueblo para que las iniciativas de los elementos directores encontrasen apoyo y ambiente en la opinión.

Quisieramos que hubiese un pugilado de amor propio entre los vecinos, y que sin necesidad de bandos ni de concepciones de la autoridad, se plantase y se limpiase todas las fachadas, y cada uno contribuyese con su grano de arena a la obra general.

Ecología del conjunto

al lo descompone. Eso les ha valido los dictados de *facetas de plata* y de *perlas del Océano*, con que se las conoce. A ese extremo de afluencia y de perfección urbana debemos llegar nosotros, el que vamos compitiendo dignamente con nuestros rivales. Y esta no ha de ser obra exclusiva de las corporaciones ni de las entidades; debe ser obra de todo el pueblo, pues todos estamos por igual obligados a la conservación del tesoro que los hombres de las generaciones actuales somos solamente custodios y depositarios.

Holanda goza de justa fama de ser uno de los pueblos que tienen más sentido urbano y concepto más acertado de la civilidad. En los parques hermosos que adornan sus ciudades, pasan toda clase de personas. Jamás una de las flores raras que allí se muestran es arrancada, ni por una persona mayor, ni por un niño. En los grandes *strasses*, los vecinos de las casas ponen su amor propio en el aseo de los trozos que se extienden ante sus puertas. Así se da la sensación de limpieza, de higiene, de salud que es la más hermosa ejecutoria del pueblo holandés.

Algo de este sentido práctico y ciudadano quisieramos nosotros que se infiltrase en la conciencia de nuestro pueblo para que las iniciativas de los elementos directores encontrasen apoyo y ambiente en la opinión.

Quisieramos que hubiese un pugilado de amor propio entre los vecinos, y que sin necesidad de bandos ni de concepciones de la autoridad, se plantase y se limpiase todas las fachadas, y cada uno contribuyese con su grano de arena a la obra general.

Ecología del conjunto

al lo descompone. Eso les ha valido los dictados de *facetas de plata* y de *perlas del Océano*, con que se las conoce. A ese extremo de afluencia y de perfección urbana debemos llegar nosotros, el que vamos compitiendo dignamente con nuestros rivales. Y esta no ha de ser obra exclusiva de las corporaciones ni de las entidades; debe ser obra de todo el pueblo, pues todos estamos por igual obligados a la conservación del tesoro que los hombres de las generaciones actuales somos solamente custodios y depositarios.

Holanda goza de justa fama de ser uno de los pueblos que tienen más sentido urbano y concepto más acertado de la civilidad. En los parques hermosos que adornan sus ciudades, pasan toda clase de personas. Jamás una de las flores raras que allí se muestran es arrancada, ni por una persona mayor, ni por un niño. En los grandes *strasses*, los vecinos de las casas ponen su amor propio en el aseo de los trozos que se extienden ante sus puertas. Así se da la sensación de limpieza, de higiene, de salud que es la más hermosa ejecutoria del pueblo holandés.

Algo de este sentido práctico y ciudadano quisieramos nosotros que se infiltrase en la conciencia de nuestro pueblo para que las iniciativas de los elementos directores encontrasen apoyo y ambiente en la opinión.

Quisieramos que hubiese un pugilado de amor propio entre los vecinos, y que sin necesidad de bandos ni de concepciones de la autoridad, se plantase y se limpiase todas las fachadas, y cada uno contribuyese con su grano de arena a la obra general.

Ecología del conjunto

al lo descompone. Eso les ha valido los dictados de *facetas de plata* y de *perlas del Océano*, con que se las conoce. A ese extremo de afluencia y de perfección urbana debemos llegar nosotros, el que vamos compitiendo dignamente con nuestros rivales. Y esta no ha de ser obra exclusiva de las corporaciones ni de las entidades; debe ser obra de todo el pueblo, pues todos estamos por igual obligados a la conservación del tesoro que los hombres de las generaciones actuales somos solamente custodios y depositarios.

DEPÓSITO

de ESTAMENAS PARA HABITOS.—Corsés.—Ropa blanca.—Colchas y tela de sábanas a PRECIO DE ALMACEN.

Los demás artículos los vende esta casa a precio baratísimo.

LA VILLA DE MADRID

Fuente la Sierra y Juan de Herrera

NOTICIAS

Francisco Setién

Especialista en las enfermedades de la nariz, garganta y oídos
CONSULTA DE 8 A 1 Y DE 3 A 5
Blanca, 42, primero

Un escándalo

Ayer tarde a las cuatro y media se produjo en la calle del 1.º de mayo un formidable escándalo originado por un individuo llamado Nicolás Giménez, el cual intentó agredir con un cuchillo a su cuñada Antonia Cueto.

En el lugar del suceso se presentó el guardia municipal número 17, y el marido de la Antonia, los cuales trataron de arrebatar el cuchillo al Nicolás que se oponía a ello tenazmente.

Doctor Santlusto Buoga

GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS
De once a doce, Sanatorio del Dr. Madrazo y de doce a una y media, Wad-Rús, 3, 2.º

Casa de Socorro

En este benéfico establecimiento fueron curadas ayer, las siguientes personas.

Manuel Gutiérrez, de 15 años, de contusión y erosiones en el codo derecho; María Pérez, de 7, de una contusión en el brazo izquierdo; Manuel Revuelta, de 7, de una contusión en la pierna izquierda; Hermenegildo Moreno, de 10, de una contusión en la región occipito-parietal y ligera contusión; Eleuterio Bárcena, de 18, de erosiones extensas en la muñeca izquierda; Vicente Ríos, de 14, de una contusión en el hombro derecho; Lucio Vega González, de 9, de contusión y rozaduras en el brazo izquierdo; Jerónimo Peña, de 46, de una herida contusa en la región superciliar derecha, y Nicasio Villanueva, de 37, de una herida contusa en la región superciliar izquierda.

Jesús Mata

Especialista en partos, enfermedades de la mujer y de los niños
Ausente suspende su consulta hasta su regreso que anunciará oportunamente.

Una denuncia

Elvira Blanco, encargada del kiosko de necesidades de la zona de ensanche de Malilla, denunció ayer a la guardia municipal que mientras se había ido a comer, unas niñas llamadas María Palomera y Ginesia Díaz, la habían hurtado una toquilla, unas zapatillas, 50 céntimos y la libreta del talonario.

La falta de apetito, enflequecimiento y debilidad general, se curan con el VINO OÑA.

Una caída

Ayer sufrió una caída en la vía pública, el niño de diez años, Hermenegildo Moreno, que se produjo una contusión en la región occipito-frontal y conmoción.
Fue trasladado a la Casa de Socorro, donde se le atendió convenientemente.

Pedro de Noreña

Especialista en partos y enfermedades de la mujer. Medicina general.—Consulta de once a una, todos los días, excepto los festivos.
VELASCO, 1

Inspección de Vigilancia

Marcos Vallejo García, de 25 años, industrial, establecido en la Cuesta de Gibaja, ha denunciado a Leandro Cueva y José González, los cuales le maltrataron así como a su esposa, causándole varias lesiones que les fueron curadas en la Casa de Socorro.

En la Cuesta de Gibaja promovieron ayer un regular escándalo Concepción Loreto Prada, Secundina Fernández y Basilia Burriaga.

Eugracia González, de 27 años, ha denunciado a Maximino Acebal por maltrato de palabra.
De todos estos sucesos se dio conocimiento al Juzgado municipal del Erete.

Dr. Ballesteros

Especialista en partos y enfermedades de la mujer
Ha trasladado su consulta a la calle del Arzobispo, número 2.
Horas de consulta: de 11 a 1.

La Sociedad Elctra de Viesgo

Lebón y Compañía

tienen el honor de anunciar que, para la suscripción de pólizas, avisos e información de cuanto se relacione con los servicios de dichas Compañías deberá el público dirigirse a la oficina especial que ha establecido en la Plaza del Príncipe, 2, teléfono 619.

INSTALACIONES ELECTRICAS

JAIME RUIZ

Plaza de la Aduana, 1 y Príncipe, 2
Casa autorizada por las Compañías para efectuar las instalaciones particulares y única encargada de llevar a cabo las de las Compañías «Elctra de Viesgo» y «Lebón y Compañía»

DOCTOR VALLE

APARATO DIGESTIVO Y MEDICINA GENERAL
Consulta de 11 a 12 y de 3 a 5.
Gratía para pobres, martes y sábados de 11 a 10 en la Casa de Socorro.

Luis Ruiz Zorrilla

MEDICINA GENERAL
Especialista en gurganta, nariz y oído
Visitas a domicilio. Consulta todos los días excepto los festivos. Méndez Núñez, 18.—Teléfono 633.
Gratía a los pobres: lunes y jueves, de seis a siete. Pazo, 1.

Terminó de Molinar de Carranza

Han quedado reparadas las averías sufridas en este balneario, introduciéndose importantes mejoras.
La temporada se inaugurará el día 25 del corriente mes de junio.

Una caída

En la calle del Arrenal sufrió ayer una caída una mujer llamada Jerónima Peña, de 46 años, causándose una herida contusa en la región superciliar derecha.
Fue convenientemente atendida en la Casa de Socorro.

Por la guardia municipal se hicieron ayer, buen número de denuncias contra vecinos de esta capital por infracción de las ordenanzas.

También fueron denunciadas varias casas cuyas fachadas ofrecen serio peligro por los trascuentes, pues amenazan con desprendimiento.

Ayer falleció en esta capital a la edad de sesenta y seis años, conforada con los auxilios de la religión la señora doña Soledad de Monasterio y Aguirre, viuda de Aballano.

A sus desconsoladas primas doña Amalia G. de Abellano y doña Pilar Monasterio, acompañamos en el sentimiento y las decimos resignación cristiana para sobrelevar la desgracia que lloran.
A nuestros lectores pedimos una oración por el alma de la finada.

CLINICA DENTAL

Dr. Méndez, dentista (Coloia, 1, 2.º)

Todo el que necesite estos servicios encontrará muy positivas ventajas acudiendo a esta Clínica, una de las mejores de España y que debe visitar el público por su propia conveniencia.—Trabajos selectos.
Calle Coloia, número 1, 2.º

Remate

Ayer fueron sacrificadas en el matadero público:

Reses mayores, 25; menores, 24; con peso de 5.479 kilos.

Cerdos, 9; con peso de 775 kilos.

Corderos, 68; con peso de 240 kilos.

Observatorio Meteorológico del Instituto

Día 8 de junio de 1915

Sarmentero a 0° nivel del mar... 760'3 761'0

Temperatura al sol... 17'0 16'8

... a la sombra... 16'7 16'4

Humedad relativa... 95 89

Dirección del viento... ONO. O.

Fuerza del viento... Calma Vetc.

Estado del cielo... Ci. Ci. Lin.

Estado del mar... Liana Liana

Temperatura máxima al sol... 21'7

Temperatura máxima a la sombra... 17'6

Temperatura mínima... 9'8

Lluvia en milímetros... 0'0

Evaporación en milímetros... 0'6

Movimiento marítimo

Ayer entraron en nuestro puerto los vapores «Heraan», «García número 2» y «María Clotilde».

Sallieron el «Conde Wilfredo», «García número 3», «Bakto» y «Heraan».

Situación de los buques de esta matrícula:

Compañía Santanderina de Navegación
«Peña Angustias», en viaje a Glasgow.
«Peña Cabarga», en Glasgow.
«Peña Castillo», en Santander.
«Peña Rocas», en viaje a Santander.
«Peña Segura», en Bayona.

Vapores de Angel B. Pérez

«Angel B. Pérez», en viaje a Charleston.
«Carolina E. de Pérez», en viaje a Coruña.
«Emilia S. de Pérez», en Palamos.

Minera Cantabro-Asturiana (S. A.)

«Pedro Luis Lacabe», en Burdeos.

Compañía del vapor Estes

«Estes», en Bilbao.

Vapores de Adolfo Parilo

«Inés», en Mobile.
«Adolfo», en viaje a Barcelona.

Compañía Montañesa de Navegación

«Matienso», en viaje a Ayr.
«Asón», en La Rochelle.

MAREAS

Plenamar, a las 1'04 m. y 1'26 t.

Bajamar, a las 7'25 m. y 7'46 t.

Boisas

DE MADRID

Cierre de la Bolsa

Interior serie F... 71 25 71 00

» » E... 71 50 71 20

» » D... 72 50 72 40

» » C... 75 00 75 15

» » B... 75 15 75 30

» » A... 76 25 76 30

» » G y H... 76 50 76 50

Amortizable 5 por 100, F... 90 90 90 75

» » E... 91 10 91 15

» » D... 91 25 91 35

» » C... 92 10 92 25

» » B... 92 10 92 25

» » A... 93 00 93 00

Amortizable 4 por 100, F... 88 50 88 65

Banco de España... 455 00 455 00

Hispano-Americano... 25 00 25 00

Río de la Plata... 272 00 275 00

Tabacaleras... 262 50 262 75

Nortes... 00 00 00 00

Alicantes... 00 00 00 00

Asucareras.—Acciones preferentes... 00 00 00 00

Idem.—Idem ordinarias... 00 00 00 00

Idem.—Obligaciones 4 por 100... 69 00 69 25

Cédulas al 4 por 100... 91 00 91 00

Arlas... 100 75 100 00

Cantabrico... 00 00 00 00

Francos... 00 00 96 80

Libras... 25 15 25 18

A las cinco de la tarde

Interior, sin corriente... 00 00 00 00

» » próximo... 00 00 00 00

Río de la Plata, sin corriente... 00 00 00 00

» » próximo... 00 00 00 00

C. Melicas... 00 00 00 00

Nortes... 00 00 00 00

Alicantes... 00 00 00 00

Alcoholeras... 00 00 00 00

Preferentes... 00 00 00 00

Perú... 0 00 0 00

Belgas... 00 00 00 00

(Telegramas recibidos por don Tomás Irujo, Corredor de Comercio).

DE BILBAO

8 Junio.
4 por 100 perpetuo Interior, serie A, a 77'10, 76'75 y 76'40; serie C, a 75; serie D, a 72'15, y serie F, a 71'15.

5 por 100 amortizable, serie D, a 91'10.
Obligaciones del Ayuntamiento de Bilbao, a 92.

Cédulas del Banco Hipotecario de España, 5 por 100, a 101.

Acciones del ferrocarril de Santander a Bilbao, a 90.

Idem del Norte de España, a 555 pesetas.
Idem de la Compañía Naviera Sota y Aznar, a 259.

Idem Navegación Internacional, a 230.
Idem Altos Hornos de Vizcaya, a 235.
Obligaciones del ferrocarril de Bilbao a Durango, 1.º, a 92'50.

Idem del Norte de España, emisión 1915, a 80'50.
Idem especiales de Alasua, a 87'15.
Idem Vasco-Asturiano, 2.º hipoteca, a 96.

Cotización de corredores de la plaza

Operaciones de hoy
Interior 4 por 100, pesetas 75.000 a 71'45 y 71'00.

Santander 8 de junio de 1915.—El adjunto de turno, F. Resines.

Sabrosas tartas y modernas y elegantes platos, especialidad de la casa, Confitaría RAMOS, San Francisco, 27.

Espectáculos

Teatro Principal

Funciones para hoy:
A las siete y a las diez de la noche, La garrucha (estreno) y De balcón a balcón.

Salón Pradera

Espectáculo de cine y variedades.
Funciones completas a las siete y media de la tarde y diez de la noche.

Pabellón Maribón

Hoy sección continua desde las siete de la tarde.
Reprise de la grandiosa película de 2.500 metros y en cinco partes, titulada El bandido de Zaira.

Precios: Preferencia, 0'40; general, 0'20.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

Fundado el año 1868 por D. Santiago Gutiérrez Franco

Isabel II, 8 y 10

Teléfono 327

Este Colegio, el más antiguo de Santander, ocupa locales propios, construidos expresamente, por lo que resulta de gran amplitud, higiene y ventilación.

Hermosos salones de clase y de recreo; salón de actos y departamentos para el estudio; espacio para aparatos modernos.

Siete profesores sólo para la primera enseñanza y clases especiales dependientes de ella.

Internos, medio pensionistas y externos. Planean reglamentos al director.

LA GADITANA

Gran variedad en caramelos de todas clases. Esta casa ha conseguido la especialidad en tres clases de caramelos finísimos, que están gustando mucho.

Muelle, 16, y plaza de la Libertad

TELEFONO 590

Por telégrafo y teléfono

Conferencias de la noche

Madrid, 8.—(Varias horas)

Lo que dice Dato

El señor Dato que como de costumbre recibió esta mañana a los periodistas, nos dijo que le habían visitado el señor González Besada, el nuevo capitán general de Andalucía y el señor Rodríguez de la Borbolla.

También le visitó el señor Sánchez Guerra que le informó detenidamente de las noticias que se reciben de provincias.

Nos dijo el señor Dato que sigue recibiendo varios infinitos de telegramas felicitándole por la conducta de neutralidad que mantiene el Gobierno en el conflicto europeo.

Hoy conferenció el señor Dato por teléfono con Su Majestad el Rey quien le comunicó que se encontraba muy bien de salud.

Mañana a las cuatro se celebrará Consejo de ministros.

El viernes a las once de la mañana se celebrarán en la Iglesia de San Francisco el Grande solemnes funerales por el alma del general Acárrega.

Esta tarde se hizo entrega al Ayuntamiento del monumento al general Vara del Rey.

Añadió que el señor La Cierva y otras personalidades de Pamplona, le habían telegrafado insistiendo en el indulto del reo Juan Gastón.

El señor Dato les ha contestado exponiéndoles las razones que impiden conceder el indulto.

A las ocho de la mañana fué ejecutado el reo.

En la próxima semana, los Reyes marcharán a la Granja.

Insistió el señor Dato, en que el Gobierno no se ha ocupado de combinación alguna de estos cargos, ni tampoco

Habla Sánchez Guerra

El ministro de la Gobernación, hablando esta mañana con los periodistas, nos dijo que había conferenciado con los directores de los periódicos y agencias telegráficas, mostrándose satisfecho de la unanimidad de aquellos.

El señor Sánchez Guerra expuso a los directores citados todos los aspectos del asunto con toda claridad; así como la conducta que se propone seguir si aquellos, desatendiendo las exhortaciones del Gobierno, emprenden campañas que promuevan agitaciones; pues está dispuesto a impedirlos con toda energía.

El gobernador de Ciudad Real—añadió—comunica que en el pueblo de Granatula salieron los obreros al campo reanudando las faenas.

El de Cuenca participa que en Valera han sido detenidos dos individuos disrazados de guardias civiles, los cuales asaltaron la casa de un vecino.

Este fué herido por los malhechores.

Muerte de un banquero

Dicen de San Sebastián que en el «Hotel Cristina» ha fallecido el banquero catalán don Ivo Bosch.

El cadáver será trasladado a Barcelona.

Fallecimiento de un diplomático

Noticias recibidas en esta Corte de Santiago de Chile dan cuenta del fallecimiento ocurrido en aquella capital del secretario de la Legación de España don Pablo Benito.

Ejecución de un reo.—Un infanticidio

Dicen de Pamplona que el reo Juan Gastón pasó la noche con tranquilidad asombrosa.

Esta madrugada confesó y comulgó. El Presidente de la Audiencia acom-

GRAN CONFITERIA Y PASTELERIA

Paseo de Pereda, 7 y 8.—Teléfono 581.

Plato del día: Tarta de yema a la jalea y pastel de fresa.

Gran variedad de caramelos y bombonería fina.

pañó al reo durante toda la noche. Hasta última hora el reo se mantuvo sereno.

La terrible sentencia se cumplió a las ocho en punto de la mañana.

En las redes de un pescador que pescaba en el río Arga, salió un bulto pesado, resultando que eran dos niños ahogados, recién nacidos.

Las criaturitas estaban envueltas en arpilleras, atadas con alambres.

El Rey en San Sebastián

Dicen de San Sebastián que el Rey recibió esta mañana la visita del doctor Moore.

Después don Alfonso dió un paseo a pie, acompañado del señor Quiñones de León.

Luego, en automóvil, se dirigió a Irún, donde se detuvo para ver las jacas que han llegado de Inglaterra para el juego del polo.

Almorzó con el doctor Moore, con el conde de Aybar y el señor Quiñones de León.

Don Alfonso gratificó con 25 pesetas al niño Julián Polo, vendedor de periódicos, que encontró un pañuelo suyo en la estación del Norte.

A las cuatro de la tarde marchó el Rey a Madrid, siendo despedido en la estación por todas las autoridades y numeroso público que le ovacionó y vitoreó con entusiasmo.

Protesta contra unos impuestos.—Cierre de tiendas

De San Fernando dicen que las tiendas de ultramarinos de la Sociedad Industrial han cerrado sus puertas, así como los demás comercios asociados y no asociados, como protesta contra los nuevos impuestos, no abriendo por solidaridad.

Solamente permanecieron abiertas tres tiendas que son custodiadas por fuerzas de la guardia civil y policía.

El aspecto que presenta la población es tristísimo.

Fuerzas de la guardia civil de caballería patrullan por las calles para evitar alteraciones de orden público.

El vecindario está alarmado por ignorar el tiempo que durará esta anomalía.

Se anuncia que otros gremios y sociedades secundarán también la huelga, considerándose perjudicados por el arbitrio de pesas y medidas.

Prófugo suicida.—Intento de suicidio

Comunican de Oviedo que hoy se ha suicidado en el cuartel de Santa Clara que ocupa el Regimiento del Príncipe, Emilio García Alvarez, prófugo que regresó hace pocos días de América.

Emilio padecía una grave dolencia a la vejiga.

Hoy, en el momento que sentía agudos dolores, se dirigió al armero, cogió un mauler y se disparó un tiro en el costado izquierdo, causándose la muerte.

También intentó hoy suicidarse el soldado voluntario del Regimiento del Príncipe, Celestino Alvarez, tomando cuatro pastillas de sublimado.

Varios compañeros le recogieron sin conocimiento en las inmediaciones del cuartel, llevándole al Hospital.

Celestino se ha negado a declarar las causas que

TIGRAN El mejor bicarbonato de sosa TIGRAN

Pureza química absoluta **TIGRAN** Indispensable en todos los desarreglos del ESTOMAGO
PEDIRLE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

Se espera con verdadero interés la actuación del señor Blasco Ibáñez, aunque hay quien cree que no viene con propósitos de hacer política.

La guerra europea

El frente francés

Comunicado de las tres
De París telegrafían el siguiente comunicado oficial de las tres de la tarde: «En el sector al Norte de Arras algunas acciones de infantería se libraron durante la tarde de ayer y en la noche de hoy.
En las pendientes al Este de la meseta de Loreto el enemigo contestó a nuestros ataques con tres violentos contraataques que no modificaron las posiciones.

Al Nordeste de la azucarera de Souchez continuamos progresando y en Neuville Saint Vaast nos apoderamos de una manzana de casas.

En la región de Laberinto un contraataque del enemigo fué rechazado habiendo aumentado nuestras ganancias hacia el Nordeste.

Nos apoderamos de dos líneas de trincheras alemanas en un frente de 500 metros, en la carretera de Hebuterne a Serret, cogiendo 150 prisioneros, de los cuales 100 no tenían ninguna herida.

El presidente de la república

Dicen de París que esta mañana regresó de Verdun, a donde fué el domingo pasado, el presidente de la república, M. Poincaré.

Durante el tiempo que permaneció en la línea de batalla visitó el terreno últimamente conquistado en Woivre, Eparges y los bosques de La Petre y Alilly.

Impuso varias condecoraciones a los oficiales que más se han distinguido, y felicitó a las tropas francesas por su brillante comportamiento.

Burgomaestre enfermo. Muerte de un vicealmirante

Comunican de la capital de Francia que el periódico *L'Echo de Paris* publica un despacho de Amsterdam dando cuenta de que el burgomaestre de Bruselas que está encerrado en la cárcel de Gize se halla tuberculoso a consecuencia de las malas condiciones que reúne su celda.

El general gobernador de Bruselas no ha permitido que el burgomaestre sea puesto en libertad para atender a su curación.

Le Figaro dice que ha fallecido en Vac-de-Grate el vicealmirante francés Aubert, jefe del Estado Mayor de la Marina.

Zeppelin destruido

Se tienen noticias de que un aeroplano francés y otro inglés atacaron a un zeppelin alemán en las proximidades de Gante, consiguiendo causarle tan importantes averías, que el dirigible cayó a tierra.

Perecieron 28 hombres que componían la tripulación.

El zeppelin cayó sobre un orfanato matando a dos enfermeras y a dos de los huérfanos recogidos en el establecimiento.

Además hirió a numerosas personas.

Homenajes a Bélgica

Del Havre telegrafían que según cuentan los periódicos de la Argentina, Bolivia y otras repúblicas americanas se han celebrado en ellas manifestaciones de simpatía a Bélgica.

La pastora del cardenal Murcier ha sido muy bien acogida vendiéndose muchos miles de ejemplares.

La artillería alemana en el frente de Francia

El periódico *Daily Chronicle* en el Norte de Francia dice que los alemanes ejercen gran presión en el frente francés.

La artillería alemana arroja sobre las posiciones francesas innumerables granadas de grueso calibre.

Para lanzarlos emplean cañones de largo alcance.

Parece que los alemanes realizan un esfuerzo supremo antes de resignarse a permanecer a la defensiva.

Comunicado de la noche

De París telegrafían el comunicado oficial de las diez de la noche que dice así:

En Nuestra Señora de Loreto se han registrado duelos de artillería.
La infantería consolidó las posiciones ocupadas días anteriores.

En Neuville nuestras tropas se han apoderado de otro grupo de casas.
En el laberinto hemos hecho ligeros progresos.

En otros puntos del frente han sido rechazados todos los ataques del enemigo.

Comunicado alemán

El comunicado alemán que remiten de Berlín dice que en el teatro occidental han sido rechazados todos los ataques franceses.

La aviación en la guerra
Dicen de Londres que dos aviadores ingleses bombardearon ayer, incendiándole, el hangar de Evere, cerca de Bruselas.

Otro aviator bombardeó a un dirigible entre Gante y Bruselas.
El dirigible cayó al suelo con gran violencia.

Una explosión obligó al aviator inglés a aterrizar en las líneas enemigas, pero pudo elevarse de nuevo, regresando indemne a las líneas británicas.

En Inglaterra

Comunicado oficial
Un comunicado oficial de Inglaterra da cuenta de que las tropas británicas se han apoderado de Sphinxaven en el litoral oriental del lago de Niansas (África oriental).

Los ingleses cogieron gran cantidad de armamentos y provisiones.

Budistas y musulmanes

Cablegrafían de Londres diciendo que se han recibido noticias de que en Colombo y en sus cercanías los budistas han asaltado los establecimientos propiedad de los mahometanos saqueándolos.

Muchos musulmanes han sido asesinados.

Varios de los asesinos han sido fusilados.
Las autoridades han conseguido reprimir los desórdenes, siendo dueños de la situación.

La guerra de submarinos

El secretario de Estado alemán ha declarado que los Estados Unidos no podrán lisonjearse de que Alemania renuncie al empleo de los submarinos a pesar de su nota.

Tiene Alemania como principio incontestable que debe emplear todos los medios necesarios para defenderse de sus enemigos.

Nuevos zeppelines

Se tienen en Londres noticias bastante concretas de un nuevo modelo de zeppelines construidos por los alemanes.

Los nuevos dirigibles llevan menos tripulación que los empleados hasta ahora y alcanzan mayor velocidad. Llevan más poderosos medios ofensivos.

Dícese que los alemanes poseen diez dirigibles del nuevo modelo y están construyendo otros.

También se asegura que esta flota está destinada especialmente al bombardeo de Inglaterra.

Llegada de heridos.—Buque reparado

Dicen de Gibraltar que ha fundeado en aquel puerto un buque hospital, lleno de soldados heridos que proceden de los Dardanelos.

También dicen de Gibraltar que ha salido del arsenal un buque que se hallaba reparando averías, y que zarpará mañana para los Dardanelos.

Vapor belga hundido

Telegramas de Londres dan cuenta de que un submarino alemán torpedeó al vapor belga *Menapier*.

El capitán, su mujer, una hija y trece tripulantes perecieron ahogados.

La acción de los submarinos.—Embarcaciones a pique

De Londres dicen que un submarino alemán ha hundido a la chalupa inglesa *Persimmon*, a 50 millas al Noroeste de Bonchones.

La tripulación desembarcó ayer mañana en Grimsby.

También dicen que el vapor *Dulwich Head* fué torpedeado y hundido ayer por otro submarino.

Otros dos chalupas, la *Fazehonná* y la *Cullen*, fueron hundidas el sábado por otro submarino a 25 millas de Peterhead. Las tripulaciones fueron salvadas.

Un vapor inglés, el *Sunlight*, fué torpedeado a lo largo de la costa de Irlanda por un submarino. La tripulación fué salvada por una chalupa que la desembarcó en Queenstown.

El frente italiano

Comunicado italiano

Telegrafían de Roma el siguiente comunicado oficial:

«Nuestras tropas continúan al otro lado de la frontera avanzando regular y sistemáticamente y apoderándose de las posiciones más importantes.

En las mesetas de Folgaria y Lavarone juega con gran intensidad la artillería.

En toda la línea desde el Isonzo en Caporetto hasta el mar, nuestras avanzadas se hallan en contacto con el enemigo.

Nuestras tropas avanzadas han sentido el pié en todo el corrido de esta importante vía fluvial, instalándose en los puntos y pasos más importantes.

En el valle alto del Isonzo y en la montaña de Caporetto continúa la lucha que comenzó el día 4 estando nuestras tropas cara al enemigo que se halla bien apostado.

Las fuerzas italianas se han instalado y son dueños de ambas orillas del Isonzo y tienen en crítica situación al pueblo de Tohino.

Nuestras bajas son relativamente insignificantes.

Las tropas han celebrado con gran entusiasmo la fiesta nacional.

La escuadra y los dirigibles italianos

También comunican de Roma que los destroyers italianos han bombardeado por tercera vez a Mont Falcone.

Tres baterías contestaron al fuego de los buques italianos pero estos las redujeron al silencio.

Además incendiaron el castillo de Tuino.

Los destroyers italianos no sufrieron daño alguno.

Un dirigible italiano voló sobre Pola, arrojando numerosas bombas que cayeron y explotaron todos en edificios de carácter militar.

Bombas sobre Venecia

Dicen de Roma que un aeroplano austriaco ha volado sobre Venecia, arrojando bombas, causando daños en los puentes y en varias casas particulares.

A consecuencia del bombardeo hubo un muerto y varios heridos, entre ellos algunas mujeres.

Las mercancías españolas

También de Roma dicen que, merced a las gestiones de nuestro embajador, el gobierno italiano ha dispuesto que sigan su curso las mercancías pertenecientes a españoles y que procedentes de Alemania y Austria se encuentran detenidas en Italia.

Comunicado austriaco

De Viena telegrafían el siguiente comunicado oficial:

En la frontera italiana han iniciado nuestras tropas una gran ofensiva en Isonzo.

La artillería austriaca ha funcionado con éxito en el Tiro.

En Carniola los austriacos se han apoderado de varios pueblos.

En Isonzo el enemigo ha evacuado algunos pueblos.

El frente ruso

Transporte ruso hundido

De Petrogrado dicen que un submarino alemán ha echado a pique en el Golfo de Riga, al transporte ruso de guerra *Yenisey*.

Sólo se salvaron 35 hombres de la tripulación.

La Inyección YER

Cura en 36 horas la BLENORRAGIA (Purgación) y toda clase de flujos antiguos o recientes. Resultado infalible del 99 por 100 de los casos. Precio: Frasco ptas. 4 De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías

Para compensar a la derrota que sufrieron en Przemys, los rusos atacaron en la región del Pruth con grandes contingentes, siendo energicamente rechazados dejando en poder de los alemanes gran número de prisioneros.

Nuevo ministerio austriaco

De Lugano se reciben noticias según las cuales en breve se formará en Austria un nuevo ministerio que será presidido por uno de los jefes de la oposición.

Se asegura que el conde de Tizza se encargará de la cartera de lo Interior.

El frente turco

Los heridos turcos.—Médicos retirados llamados al servicio

Comunican de Atenas que los heridos sometidos a tratamiento en Constantinopla ascienden a cincuenta mil, entre ellos doscientos cincuenta oficiales alemanes.

Todos los médicos militares incluso los retirados, muchos de ellos de avanzada edad, han sido llamados a prestar servicio en activo.

También han sido llamados los médicos civiles de Constantinopla, Smirna y Andrinópolis.

Muchos médicos búlgaros han aceptado contratos para asistir a los heridos.

Estos facultativos percibirán grandes sueldos.

A pesar de los numerosísimos médicos que prestan servicio, son todavía pocos para atender a los heridos.

Una recomendación

Comunican de Atenas que el gobierno inglés ha recomendado a Grecia que los buques de esta nación no desembarquen mercancías en el puerto de Dedeagatz, pues los turcos se apoderarían de ellas.

Crucero a flote

De Odesa telegrafían que el crucero turco *Medjidie* que se hundió por haber tropezado con una mina, ha sido puesto a flote por rusos y conducido a Odesa donde se repararán las averías que tiene.

Falta de municiones

De Odesa telegrafían que según noticias que se reciben allí de Constantinopla, el ejército turco se encuentra falto de municiones lo cual explica la poca intensidad del fuego en los últimos combates.

Parece que no que los turcos hayan agotado las municiones influye la prohibición del paso de contrabando de guerra por Bulgaria, cuya nación lo tolera antes.

También influye en que los otomanos no puedan recibir municiones por la estricta vigilancia que la flota rusa ejerce en el mar Negro y en el Bósforo.

Extranjero

Mongolia autónoma

De Pekín dicen que entre Rusia, China y Mongolia se ha llegado a un acuerdo sobre los estatutos que han de regir a esta última.

Por virtud del acuerdo Mongolia quedará autónoma bajo la soberanía nominal de China.

EL CORRESPONSAL.



POLVOS DENTÍFRICOS CALBER

Odorizados, Aromáticos, Refrescantes y Saponificados. Los dientes blancos como la perla. Los olores ruidosos, desagradables, y el aliento sucio como el algodón, desaparecen en la sonrisa cuando se usan los Polvos dentífricos CALBER. El cuidado que estos polvos dejan después de su uso purifica y higieniza toda la boca, renueva todo el tejido hasta hacerlo desaparecer y fortalece los tejidos de los Polvos dentífricos CALBER. Limpian la parodontia, rechazando a las bacterias que causan la caries. Pueden decirse que los Polvos dentífricos CALBER con el oxígeno activo, muy superior a todos los demás dentífricos, porque participa como la Naturaleza, oxigenando todas las impurezas. Es un agente natural y autoramente no tóxico para los dientes. Los pone muy blancos y sin la menor sustancia abrasiva. Compre usted en seguida y recomendará a todo el mundo!

De venta en Santander: Señores Pérez del Molino y Compañía y señores Villanueva y Calvo

AUTOMOVILES : : Aquila Italiana: : 1215 HP.-1915

Cuatro cilindros 70 x 120. CUATRO VELOCIDADES. Transmisión TORNILLO SIN FIN. Ruedas METÁLICAS. Carrocería torpedo 4-5 asientos. Capota. Parabrisas. Faros. Linternas. Bq. inna. Caja de herramientas. Aletas bombeadas. Terminación de lujo.

Pesetas 8.850
A. CORCHO--GARAGE MODERNO, Juan de la Cosa, 5.-Teléfono 371

JAIME RUIZ

Plaza de la Aduana, núm. 1, y Príncipe núm. 2.—Teléfono 619

Esta Casa es la encargada de efectuar las instalaciones, avisos y reparaciones por cuenta de las Compañías «Electra de Viego» y «Lebón y Compañía» y autorizada por estas para toda clase de trabajos a particulares, comercio, etc., ocupándose de las gestiones relacionadas con los contratos y documentos para esas Compañías.

Instalaciones eléctricas de alambrado, timbres, teléfonos y pararrayos.

Venta de material y cristalería.

FABRICA PROPIA en Madrid (Samaniego, 2) para la construcción de toda clase de arañas, brujos portátiles y aplicaciones de metal en todos los estilos.

Oficinas centrales en Madrid: Arana, 22 y San Martín, 1.
Sucursales: Madrid, Goya, 4; Francia, 45.—Bilbao, Correo, 6.

Mudanzas en vagones capitones

Recomendamos eficazmente a las familias que tengan necesidad de trasladar su residencia a nuevo domicilio, empleen como medio de transporte los Vagones Capitones. Los muebles así conducidos no sufren deterioro alguno y no están expuestos a la intemperie, pues los Camiones que tenemos en servicio son completamente cerrados y tapizados interiormente. Por el mismo precio que antes se hacían las mudanzas en carros ordinarios, pueden hacerse ahora en Vagones Capitones.

Avisar: GUTIERREZ Y QUIJANO, Agencia de Transportes y Mudanzas.—Méndez Núñez, 10.—Teléfonos 571 y 777.

Bodegas Riojanas

Y CAVES ESPAÑOLES
Vinos finos de mesa, blancos y tintos

ALVARO FLOREZ ESTRADA
Muelle, 28 y 29.—Teléfono 44

EL PROCURADOR

Santiago Matfiez Ochoa, ha trasladado su despacho a la Plaza de la Constitución (antes Plaza Vieja) número 4, 2.
Horas de aseso a una y de cuatro a seis.

RESTAURANT EL CANTABRICO

PROPIETARIO
Pedro Gómez Fernández

Borales-Cortés, número 5
SANTANDER

EL MEJOR DE LA POBLACION

Servicio a la carta y por cabalotes.—Servicio especial para banquetes, bodas y luncheos. Prácticos y cómodos.—Habitaciones. Plato del día: Filetes migón al Cantabrico.

Relojería, Joyería y Platería

Extenso y variado surtido en relojes de oro, plata, níquel y acero para señora y caballero. Relojes de pared de las mejores marcas para regalo, desde cuatro pesetas, y de bolsillo para señora y caballero, desde seis pesetas. Silleros, orlas, alfileres a la inglesa, pañuelos y toda clase de objetos de corbata, pañuelos con brillantes.—Cadenas en oro, plata, níquel y acero, a precios baratísimos. Cambio de moneda y billetes extranjeros. Relojería LA PERDOLA, Muelle, números 7 y 8 (Boulevard).
Pablo Galán

LANERIA Y COLCHONERIA

DR. PEDRO CUESTA
Beceido, 11.—Santander.—Teléfono 108

COLEGIO COMERCIAL

de San José de Calasanz, Calderón 17

En este acreditado centro se emplea un profesor por cada quince alumnos, a fin de que bien atendidos, y con métodos especiales de las clases elementales emprendan con provecho seguro toda carrera.

En el grado Superior perfeccionan la Aritmética, Gramática y Caligrafía para ejercer el Comercio, como en exámenes se demuestra.

La Peruana

Bodega de vinos finos. Noblejas. (Toledo). Almacén al por mayor y menor.—Libertad, 4, Santander.

Representante práctico en Ma-

comisiones para dicha plaza, de casas serias y formales.
A. Hernández, Torrecilla de Leal, 18, pral.

ACCION SOCIAL DE DAMAS CATOLICAS DE SANTANDER

OFICINA DE COLOCACIONES

Esta asociación ha abierto nuevamente, después de legalizada, la que tenía establecida en la calle de la Compañía, 5, segundo dedicada a proporcionar colocaciones a sirvientas, profesoras, modistas, señoras de compañía, etc., etc.

